

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administracion, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales. ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—A precios convencionales.

Anoche no llegó á esta capital el correo de Madrid. Damos en cambio estensas noticias acerca de la insurreccion en la isla de Cuba.

CORREO DE PROVINCIAS.

ULTRAMAR.—Habana 17.—Ministro de Ultramar.—Madrid.—El telégrama de V. E. en nombre de todo el Gobierno ha hecho el efecto que yo esperaba, y como favorecido en él doy á V. E. y demás señores ministros las gracias. El estado general de la isla viene mejorando sin cesar; hace ya quince dias que fué sofocada la insurreccion donde nació, sin que haya podido ser secundada por ninguna localidad importante; está ya en descomposicion y espero destruirla pronto; mas como esto es y ha sido siempre independiente de la necesidad y de mi deseo de ser relevado, insisto en ello, á pesar de las muchas consideraciones que debo y reconozco en el Gobierno Provisional.—Francisco Lersundi.

—El *Diario de la Marina* publica las noticias siguientes:

«En la imposibilidad de reproducir íntegros los artículos que el *Oriental* de Holguin ha publicado desde el 16 hasta el 23 del corriente acerca de los trastornos que todos los buenos lamentan, tomamos de ellos los principales párrafos y los pormenores oficiales de las noticias que ya conocen en parte nuestros lectores. Dice el citado periódico en su número del día 16:

«Acaba de fondear un vapor de guerra que trae para esta jurisdiccion un batallon de cazadores. Muy bien; gracias al gobierno superior por su actividad; un saludo á los bravos defensores de nuestra nacionalidad, que hallarán en los holguineros un pueblo sensato y de probado valor para rechazar con ellos á los que intenten turbar nuestro sosiego.»

—El *Oriental* del 18 dice entre otras cosas lo siguiente:

«Entró el jueves por la tarde en esta ciudad la fuerza del batallon de cazadores de San Quintin al mando del señor comandante Boniche, y el pueblo salió á la carretera con el objeto de saludar á esos valientes que con su aire marcial, hijo de la buena disciplina, con el fervor que siempre inspira la nunca desmentida lealtad del ejército español, ha venido á sembrar el sosiego de las atribuladas familias, poco acostumbradas, por una parte, á esta situacion anómala.

—Ayer viénes, á las dos de la madrugada, segun se nos asegura, recibió un parte el Sr. Teniente gobernador de esta ciudad, en que se le decía que una partida de hombres armados venia por el camino de Yareyal en direccion á esta ciudad.

Acto contínuo el Sr. Camps, con esa actividad que hemos podido admirar en él en estas circunstancias, movilizó las tropas de la Corona, de guarnicion en esta plaza, al mando del teniente comandante Sr. Arizmendi, una seccion de lanceros al mando de su comandante el teniente Sr. Carmona, otra seccion de licenciados del ejército comandada por el teniente señor Puente, y la otra de voluntarios á la órden del ayudante Sr. Nates, quienes á las cuatro y media se encontraron en los cayos del Papayal con los revoltosos, á los que, segun se nos dice, dió el quién vive é hizo fuego la seccion de licenciados que mandaba nuestro amigo el Sr. Puente.

Sorprendidos los insurrectos, emprendieron desordenadamente la fuga, debiendo muchos su salvacion á la oscuridad de la madrugada, no sin que dejasen nueve prisioneros, los cuales vimos entrar poco despues de la una de la tarde entre las columnas expedicionarias.

Entre los prisioneros pudimos no-

tar seis jóvenes que nos parecieron imberbes y cuyo color nos revela que pertenecen á esa raza de chinos ingenuos de las costas de Cauto, producto de la mezcolanza de las razas mongólica y de la negra, robustos y sanos, apropiados para el trabajo, que tan alto salario obtiene en los campos de Cuba.

De los tres restantes nos fijamos solo en uno, sobre el cual se nos llamó la atencion por ser un hombre como de 45 años, de cuya honradez y laboriosidad se nos habló más favorablemente, y por lo mismo nos encontramos inducidos á creer que ese hombre abandonó forzado su hogar, en el que deja hijos y nietos.

Nosotros nos inclinamos á creer lo último, porque sabido es que rara vez se halla un hombre laborioso y de buena moralidad entre los que perturban el órden.»

El mismo periódico dice en su número del 21:

«El domingo dimos á nuestros lectores la noticia del encuentro de nuestras tropas con los insurrectos en las sábanas del Yareyal, segun la version más verídica que se nos comunicó; pero esa clase de noticias se abultan ó desfiguran por su índole natural y porque dependen á veces de la más ó menos sangre fria del que las refiere. Así fué que nuestro relato difiere en algo de lo que el parte del Sr. Arizmendi, comandante de la fuerza expedicionaria, dijo al Sr. Comandante Militar, cuyo contesto al pié de la letra dice así.

«*Columna de operaciones.*—Terminada la Comision que V. se sirvió confiarme en el dia de ayer, á las dos y media de la madrugada del dia de la fecha, despues de organizada la columna, emprendí mi marcha y en la cuesta llamada la Cantimplora tuve el encuentro de una partida de insurrectos como de ciento treinta hombres montados, y habiéndoles

echado el quién vive, unos respondieron «España,» otros «Cuba,» con algunos disparos, por lo cual sin perder minuto rompí el fuego por vanguardia y retaguardia, por sentirse en estos puntos fuerza enemiga.

Dicha partida fué dispersa y derrotada, haciéndoles cuatro prisioneros con armas y municiones, y por la oscuridad de la noche no me fué posible reconocer el campo; é interrogando á dichos prisioneros por quién eran comandados, me manifestaron por D. Julio Peralta y D. Manuel Hernandez Perdomo.

Despues de terminada esta lucha, emprendí mi marcha en direccion del Yareyal, y amaneciendo el dia divisé un grupo de fuerza montada en el camino, y al echarle el quien vive la vanguardia, la contestacion fué con disparos, la que fué contestada bizarramente por nuestros soldados, y dispersos los contrarios por la carga que ordené al efecto diara la caballería, y continuando mi marcha, se me presentaron fuerzas en pequeñas facciones en la estension del camino: todas fueron batidas, dándome el resultado de nuevamente cinco prisioneros y un muerto; por fin llegué á la capital del Yareyal, donde á la inmediacion habia una avanzada enemiga cuidando sus ranchos, y minutos solamente me fueron suficientes á ponerlos en fuga por una batida á la bayoneta y carga de la caballería. Posesionado ya de la capitania en compania del pedáneo, que tambien marchaba á mis órdenes, fué reconocida aquella dependencia, encontrando sus archivos y documentos, muebles y ajuares del capitán destruidos, quemado y robado en términos de no quedar nada útil. En esta capitania hice un descanso y con arreglo á las instrucciones que V. me habia ordenado, emprendí mi marcha á esta ciudad, regresando á ella sin mas novedad que

— 559 —

ma, y quiero dedicarle mis alejandrinos.

•Pero volvamos á Rouen. Me presenté en casa de mi tío; se me introdujo en su leonera; no estaba, y mientras le aguardé procuré sonsacar al criado, comprendiendo por él que habia sido recibida por mi tío con marcada frialdad la noticia de la entrada del rey en París.

•Asombrado de la noticia, seguí preguntando y no tardé en averiguar que Mr. Lachapelle habia hecho de las suyas, y la veleta de mi tío habia girado de nuevo en favor de la liga.

—«¿Cómo! dije para mí: ¡voy á ser de nuevo despedido? Y para no irme como la otra vez, con el discurso estudiado y sin poder decirle, me arranqué la banda de Enrique IV, poniéndome la de los colores de la liga. Entró mi tío de súbito; ya me pavoneaba yo ante sus ojos, prometiéndome una amable acogida; pero apenas se fijó en mi banda, me dirigió las consabidas palabras:

—«¡Desgraciado! ¿Has jnrado perderme! ¡Te presentas con insignias sediciosas en casa de un consecuente realista como yo!.. que ha sido siempre fiel á la buena causa... ¿Qué se dirá de mí? ¿Qué se dirá?

94

— 562 —

Bonifacio y demás héroes de Fecamp.

«A los postres mi digno tío estaba tan conmovido, que hizo confesion de todas sus culpas. El erótico abad se trasformaba en casto anacoreta; jera un verdadero santo!

•En suma, la cena fué de las mas alegres, y á los postres mi inteligencia empezaba á turbarse; estaba un poco alegre... ¡ya sabes que es mi debilidad! Titubeando un poco, acabé por lanzarme tambien á la improvisacion, despues de infinitos ruegos de mis hermanos en Apolo, los que me felicitaron calorosamente.

•Vastroum por fin me recojió á bordo de su *Alondra*, que se dió al punto á la vela. ¡Qué magnífico es descender por el Sena en una hermosa noche iluminada por la luna y las estrellas! Sobre todo cuando el dulce desvarío de la embriaguez no permite descifrar si es el navio el que se mueve ó la ribera la que camina veloz.

•Me dormí en un estado de completo éxtasis, juzgándome ya el poeta favorito de Enrique IV, ó lo que es lo mismo, su bufon.

•¡Pero al dia siguiente, amigos míos, al dia siguiente me aguardaba otra embria-

— 563 —

guez! Habia una mujer á bordo; ¡qué digo mujer! una de esas reinas de la moda y de la hermosura, una Tais; una Venus, que lamentando infidelidades abandonaba á París por Londres.

«Vosotros me conocéis, amigos míos; no necesito decirlos que *incontinenti* me sentí enamorado frenético! ¡Con toda la rabia del amor!

«Por desgracia tenia uno de esos corazones de roca que desafian los dardos de Cupido.

—«No importa, me dije; los poetas tienen entrada en las cortes de los reyes y deben tenerla en el corazon de las damas. Durante la travesía, el mareo debilitó un poco el entusiasmo; pero una vez en tierra me propuse recobrar el tiempo perdido. Empecé á informarme de los joyeros de gran fama; hice mi presentacion á la reina Isabel, una reina fea y que sin duda es católica, como el Bearnés, por recurso; despues, dueño en fin de mi tiempo, me consagré al amor volviendo los ojos hácia mi seductora compañera de viaje.

•¡Creo que aun no os he dicho su nombre! Se llama Maccete; la divina Maccete, que de seguro no practica la virtud com-

una leve contusion en la persona del teniente de voluntarios D. Manuel Nates.

Llamándome la atención en unos y otros encuentros con el enemigo la bizarría, subordinación y entusiasmo de las distintas clases de fuerza á mis órdenes, no puedo menos de hacerle una reseña de lo exactamente que cumplieron mis disposiciones el alférez D. Vicente Miralles, á quien confié la vanguardia con 14 individuos del regimiento de la Corona é igual número de voluntarios del ejército; asimismo la del alférez D. Rafael de Palma con igual fuerza y clases cubría la retaguardia; por el mismo orden la del teniente D. Francisco Puentes mandaba el centro, y los entusiastas lanceros del Rey al mando de su teniente D. José Carmona, quienes me dejaron satisfecho en las distas cargas que de mi orden se dió al enemigo.

Con arreglo á las instrucciones que V. se sirvió dictarme, fueron reconocidas las casas inmediatas al camino y estas todas estaban abandonadas por sus habitantes; lo que nada mas en esta parte puedo á V. informar.

Dios guarde á V. muchos años.
Holguin 16 de octubre de 1868.—
Eugenio Arizmendi.

—El domingo á las doce del día tuvo noticia el señor comandante militar de que una partida de hombres armados recorría las faldas del cerro detrás del cementerio. En seguida salió un destacamento de los valientes de la Corona al mando del señor Arizmendi, visto lo cual por los de la partida, emprendieron la fuga; pero la tropa alcanzó ó tropezó con un rezagado, que se dice hizo armas con una pistola y un enorme cuchillo; pero fué envuelto, hecho prisionero y desarmado, trayéndolo la columna expedicionaria por toda la calle de San Miguel para ser llevado á la prision.»

—Los periódicos de Nueva-York publican correspondencias y telegramas de la Habana hasta el 4. Segun sus noticias la poblacion vivia en continúa alarma, temiendo, aun en la capital, que estallase el incendio que prometian pasquines fijados en las esquinas, ó presenciar un combate en las calles entre los voluntarios y los negros rebeldes. Tanto los españoles como los criollos desapruban la conducta del general Lersundi por haber celebrado la fies-

ta de Santa Isabel, cuando sabia que la reina se habia refugiado en territorio francés. El comité republicano de la Habana habia publicado un manifiesto, poniendo de relieve que Cuba paga á España 33 millones de duros, por una poblacion de 500,000 almas solamente.

En el interior se calculaban en 6,000 los rebeldes con 2 piezas de artillería. Despues de haberse apoderado de Puerto-Gibara y batido á las tropas reales, al menos en un encuentro, quinientos hombres se dirigieron sobre Santiago de Cuba. Los rebeldes, que contaban varios españoles en sus filas, llevaban en sus banderas esta inscripcion: *Viva España, Prim y Serrano*. Se habian apoderado del sobrino del general Lersundi y lo guardaban en rehenes.

El cónsul americano habia puesto un telégrama en la Habana reclamando de su gobierno el envío de una escuadra; este despacho fué interceptado por el capitán general que, además, habia recibido muy mal á una comision de vecinos de la capital.

Así se espresan los periódicos americanos. La situacion de la isla de Cuba, si bien no es nada normal, no es tan inquietante como suponen versiones extranjeras.

—Despachos de Nueva-York, del 16 con referencia á noticias de la Habana, dicen que los insurrectos se han apoderado de un convoy del gobernador que se dirigia á Puerto-Príncipe. Continuaba el hambre en la provincia oriental de la isla.

—*Santiago de Cuba* 20 de octubre. —Desde el día 10 tuvimos noticias del pronunciamiento de Yara por una proclama de nuestra dignísima primera autoridad, anunciando que un centenar de hombres del campo, seducidos por unos cabecillas, se habian proclamado en rebelion. Qué bandera hayan tomado no se sabe aquí de fijo, y, por lo tanto, lo mejor es no repetir rumores.

El movimiento de Yara se consideraba aquí como una calaverada de feria, cuando se supo, pocos dias despues, por unos individuos que vinieron de Baire, que esa columna de pronunciados habia entrado en Jiguany, mal armados y mal montados, apoderándose de los fondos municipales y del teniente gobernador. Allí no habia guarnicion. Desde ese dia dejó de funcionar el telégrafo y no recibimos correos de la isla, como

si estuviéramos completamente incomunicados.

Nada se sabe en Cuba de las columnas desembarcadas en Manzanillo y Gibara, ni el número de las partidas de insurrectos, que se cree sea corto; pero se opina que pueden moverse fácilmente, por ser esa gente conocedora del terreno y por andar á caballo. Supónese que la misma partida que invadió á Jiguany es la que tomó posesion de una tienda situada en Contramaestre, en el punto llamado la Venta, á 6 leguas de la Palma y 14 de Cuba.—Inmediatamente salieron de aquí tropa y artillería, prestando muy buenos servicios el ferro-carril de Sabanilla.

Los mayores contribuyentes se han reunido ya varias veces en la casa de gobierno y votado una derrama voluntaria para costear unas columnas volantes que defiendan los campos. Los insurrectos parece que no tienen intencion de atacarlos, porque habiendo entrado en algunos cafetales de Manacas y cogido unos trabajadores, los han devuelto, haciéndolos custodiar hasta las fincas. Tampoco han hecho daño alguno en las tiendas y hasta ahora no hay derramamiento de sangre.

La plaza y el departamento han sido declarados en estado de sitio, y el gobernador, con una prudencia que le hace mucho honor, calma las inquietudes de los que han dado á este movimiento mayor importancia de la que tiene.»

—*Capitanía general de la siempre fiel isla de Cuba.*—E. M.—Seccion 5.^a

—El Comandante General de Cuba participa al Excmo. Sr. Capitan General, con fecha 22 del corriente, el telégrama que á letra dice: «Nueva victoria alcanzada por la columna del Coronel Quirós sobre los insurrectos, que en número de mas de 300 le esperaron atrincherados en la venta de Casanova, que domina á grande altura el vado del rio Contramaestre. Tomada la posicion del punto fortificado, los charcos de sangre relevaban los muertos y heridos que los sublevados debieron retirar, haciéndolo ellos tan luego y en tan precipitada fuga, que se les han cogido muchas armas y mas de 200 caballos, con 3 prisioneros. La columna continúa á Baire, donde será probable tenga otro feliz encuentro y alcance algunos fugitivos del punto fuerte de Casanova.—Lo que participo á V. E. para su satisfaccion, remitiendo el parte

detallado por el vapor-correo *Moctezuma*.—Santiago de Cuba, 22 de octubre de 1868.—Joaquin Ravenet.

Lo que de orden de S. E. se publica en la *Gaceta*, para general conocimiento.

Habana, 27 de octubre de 1868.—El coronel Jefe de E. M. interino, *José de Chessa*.

—Un periódico de la Habana dice: «Las noticias que se han recibido del departamento Oriental son de todo punto satisfactorias. Segun ellas, el grueso de los insurrectos habia establecido una especie de campamento á corta distancia de las Tunas, en el cual ostentaban dos cañones inservibles, que se habian abandonado hace tiempo en la embocadura del rio Cauto. En su busca salió de la mencionada poblacion de las Tunas una columna compuesta de 100 infantes y 50 caballos, procedentes de Puerto-Príncipe, al mando del bizarro capitán de la última arma Gascon y Machin. Esta columna, tan pronto como divisó el campamento, lo cargó decididamente, apoderándose de los dos cañones, gran número de armas y municiones y la correspondencia de los sublevados, poniéndolos en la mas completa dispersion y haciéndoles un considerable número de muertos y heridos.

Al dia siguiente llegó á las Tunas una nueva columna, compuesta de tres compañías del regimiento de San Quintin, y tanto esta como la anteriormente mencionada dieron una batida general hasta larga distancia de la poblacion, sin encontrar un solo enemigo. Manzanillo continuaba tranquilo, y se habian presentado, acogiéndose al indulto, mas de 200 insurrectos, ó mejor dicho, de los que habian sido arrancados con violencia de sus casas pertenecientes á la banda que acaudilla Céspedes. El teniente gobernador de Holguin ha armado un buen número de vecinos honrados, que se han puesto espontáneamente al lado de la autoridad para conservar el orden público y combatir á cuantos osen perturbarlo. Con algunos de estos vecinos y un corto número de soldados salió un teniente, mandado por la mencionada autoridad, y derrotó á una partida que se habia corrido hácia aquel punto, causándole un muerto y vários heridos y cogiéndole nueve prisioneros, con algunas armas y caballos.

En ninguna de estas funciones de

— 564 —

pañera inseparable de la miseria. Y yo sería un triple loco si me apasionase de semejante Armida; ¿pero que quereis? me habia malferido con sus ojos y no desesperaba de obtener sus favores.

«Maccete, la divina Maccete me acogió con una de sus mas seductoras sonrisas: me permitió algunos pequeños favorcillos que me animaron lejos de satisfacerme.

«Un instante despues, os lo aseguro, tuve miedo de mi mismo y creo que acabaría por abrasarme en mi propia llama. ¡Quería huir, y poco á poco me sentía mas enamorado.

¡Se opone el hombre á su destino en vano! Que él le arrastra con ímpetu tirano!

«Perseveré, pues, diciéndome que con una belleza como la de Maccete, es un honor confesarse esclavo suyo.

«Pareció halagada de mi pasion, aunque no se obligaba á corresponderle, y por fin creyendo que mis versos la conmovieran mas que mi prosa, la deslicé en forma de billete las estancias siguientes.»

Aquí Mathurino ensartaba una po-

— 561 —

hora antes de la partida de la *Alondra* el festin dió principio al punto. ¡Ay, amigos míos! ¡que manjares! ¡que vinos! Era una verdadera mesa real, mesa del rey de los poetas.

«Eramos tres: el tercero un tal Malherbe, ya célebre, poeta de la Academia de Caen, y del que he oido versos magníficos entre las pastas y los vinos. ¡Qué correccion! ¡qué galanura! ¡qué pureza! ¡qué ritmo! Es otra cosa completamente aparte de lo que hemos visto y conocido hasta hoy. Puedo aseguraros que al oírle he tomado una leccion que me aprovechará: yo soy joven; mi tío es viejo y rutinario; ¡me afilió á la nueva escuela! Mi tío llama á ese reformador tirano de las palabras. A pesar de la opinion de mi tío, pronostico al nuevo poeta una gloria universal. En cuanto á su política: un camaleon que pasa del rojo al blanco como mi ilustrado tío.

«Mis dos compañeros de mesa, tan feroces ayer contra el Bearnés, improvisaron una cancion en honor suyo, en la que procuré tomar alguna humilde parte; las conservo en la memoria, y á mi vuelta las cantarémos Juan Chenú, Santiago,

— 560 —

¡El sobrino de Deportes con banda roja! ¡Imítame; hé aquí los únicos colores que debe de llevar todo buen francés.

«Y entreabriendo su traje negro, me mostró la banda blanca que cubría su pecho.

«¡Al fin dije con aire de triunfo: ¡ah mi buen tío! Sois tan digno de estudio como aquella estatua de Mennon, que cantaba siempre al nuevo sol que aparecía.

«Y al decir esto, me habia despojado de mi banda roja, abrazando a mi tío con verdadera efusion.

«Quiso desasirse, enfadarse; pero yo le desenojé al fin, repitiéndole las palabras del rey, que le produjeron hiperbólico entusiasmo.

«Llamóme al fin su querido sobrino, el hijo de su inolvidable hermana Simona, y se consideró dichoso de ser mi tío, diciendo que lo proclamaria en alta voz. Es natural: me veia en vena favorable.

«Quiso que le acompañara á cenar: con entí; la cocinera de mi tío tiene tanta fama como su poesía, y si en algun tiempo le inspiró el amor ó la gloria, hoy le inspira la mesa.

«Como no me quedaba mas que una

guerra han sufrido la menor pérdida nuestros tropas. Respetables hacendados de Cuba se han acercado á la autoridad departamental, ofreciéndole su cooperacion y recursos para que se formen compañías de paisanos que, unidos á nuestros valientes soldados, contribuyan á la estincion de los revoltosos. Para sufragar cuantos gastos sean necesarios, han abierto una suscripcion, que han encabezado varias personas con la cantidad de diez mil pesos. Todos estos hechos y la casi seguridad de que, cesando las lluvias, podrán emprenderse con la mayor actividad las operaciones por los seis batallones y 150 caballos que ocupan las jurisdicciones en donde se ha dado el grito de revuelta, nos hace creer que no tardará en recibirse la fausta nueva de que se ha restablecido la tranquilidad en aquella parte de la isla.»

CORREO ESTRANJERO

ITALIA.—El producto de la venta de los bienes eclesiásticos italianos en este año, ha producido una suma de 695.000,000 de francos.

MÉJICO.—Dice la *Carcoma* de Guadalupe:

«Una persona muy veraz de Zapotlanejo nos dice que el 19 del corriente, 16 hombres, entre gendarmes y vecinos que escoltaban á unos carceros, fueron batidos por mas de 200 pronunciados, que al grito de «viva el emperador Iturbide,» «viva Santa Ana y mueran los chinacos,» desbalijaron á cuantos se atrevieron á pasar por el puente de Calderon.»

—En Atlixco (Puebla) el jefe político convocó una junta de vecinos para tratar del proyectado ferro-carriil entre Puebla y Matamoros. Se mostró disposicion á hacer por cuenta del distrito la nivelacion del terreno que le corresponde, y dar los rieles y los durmientes, cuando sepa los puntos por donde ha de pasar la via férrea.

—El general Toledo y el coronel García Granados han llegado á la capital de la República, en clase de presos.

—En Xonacatepec se descubrió el mes pasado una conspiracion que tenia por objeto levantar jente que invadiera el Estado de Puebla y auxiliara á los faciosos de la Sierra. A la cabeza del movimiento debia ponerse el teniente coronel D. Antonio Tavera. Este jefe y sus cómplices fueron arrestados y sometidos á los tribunales.

—Los Sres. Tavera, Zires, Caamaño y otros ex-generales que fueron trasladados hace algunos dias de la prision de Perote á la de Santa Teresa, han sido puestos en libertad.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 19.—Esta tarde se ha verificado una gran reunion de capitalistas. Se ha abierto una suscripcion que ha ascendido á 50 millones.

El general duque de la Torre se encuentra aliviado.

La *Gaceta* publicará mañana un decreto sobre el ejercicio del derecho de asociacion.

Segun la *Gaceta* ha producido el empréstito 92.446,000 reales.

En Cuba y Filipinas bien.

Se trata de la reorganizacion del ejército.

Olózaga irá muy luego de embajador á París.

Londres 18.—Ayer hubo desórdenes en Bolton, Bristol, Belfast y Cork. Ha habido muchos heridos. El populacho de Bristol ha asaltado casas y destruido valores por un valor de 15.000 libras esterlinas.

Hasta ahora el resultado conocido de las elecciones es este: 210 liberales y 90 conservadores. Solo se conocen once elecciones de Irlanda.

Florenca 18.—Un despacho de Nápoles dice que las lavas del Vesubio han alcanzado dos kilómetros más.

El gobierno costeará los funerales de Rossini y por suscripcion nacional se erigirá un monumento en el cementerio de Santa Croce.

Londres 18.—En Newport ha habido desórdenes con motivo de las elecciones. La fuerza pública ha sido atacada por el pueblo, resultando un muerto y varios heridos, algunos graves. Se ha restablecido el orden.

LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 21 DE NOVIEMBRE.

Por el ministerio de Fomento se ha publicado la siguiente

CIRCULAR.

Han recurrido á este Ministerio varios alumnos en solicitud de que se les alcen las penas académicas que á consecuencia de las faltas en que han podido incurrir en los cursos anteriores, les han sido impuestas por los Consejos de disciplina y universitarios. Y deseando evitar los perjuicios que por esta causa se infieren á los alumnos sobre quienes pesa un fallo de esta naturaleza; en la confianza de que esta prueba de indulgencia y benignidad les servirá de estímulo en la continuacion de sus carreras para observar puntualmente las leyes académicas, de cuyo cumplimiento pende en mucha parte el aprovechamiento de los estudios; en uso de las facultades que me competen, he acordado indultar á todos los alumnos de los establecimientos de enseñanza que dependen de la Direccion general de Instruccion pública de las penas que les hayan sido impuestas por los Consejos de disciplina y Consejos universitarios, pudiendo desde luego inscribirse en la matrícula, y continuar sus estudios en la Escuela que tengan por conveniente.

Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 16 de Noviembre de 1868.— Manuel Ruiz Zorrilla. Sr. Rector de la Universidad de...

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy Sr. nuestro: En su apreciable periódico del dia 7 del corriente suscribimos un comunicado, reclamando contra la ilegalidad de los nombramientos hechos á favor de los señores Rojí é Izquierdo, regente de la Escuela práctica Normal el primero, y auxiliar de la misma, de real orden y por obra y gracia del célebre Catalina, el segundo.

Esperábamos que dichos señores hubieran contestado á los cargos que en él les hacíamos, probando la inexactitud de nuestras aseveraciones, cosa que hubiéramos visto y leído con sumo agrado, en atencion á las relaciones de amistad y compañerismo que nos unen con dichos señores.

No habiendo sucedido nada de esto, sin duda porque los agraciados no lo han tenido por conveniente, esperábamos, como consecuencia inmediata, que el señor Gobernador hubiera revocado su disposicion, ó por lo menos, hubiera revisado los expedientes de los Sres. Rojí é Izquierdo, como asimismo los de los señores destituidos, para despues obrar en justicia y con acierto legal.

Todo esto esperábamos; pero con sorpresa hemos sabido que se han remitido ya á los Sres. Rojí é Izquierdo sus credenciales; y nosotros, en vista de esto, vamos á permitirnos una pregunta: ¿Gobiernan todavía en Santander los Brabos y Catalinas? Cosas tales pasan, que para creerlo no basta verlo, es necesario tocarlo.

En nuestro comunicado del 7 decíamos que no estábamos conformes con el nombramiento del Sr. Rojí por circunstancias que revelaríamos otro dia; hoy vamos á manifestarlas, sin que nos mueva á ello otra causa que la franqueza con que acostumbramos á hablar á todo el mundo y el interés que tenemos en que no se interpreten figuradamente nuestras palabras, lastimando, tal vez, la honra de nuestro amigo y comprofesor.

Como regente de la Escuela práctica, el Sr. Rojí tiene la imprescindible obligacion de ocuparse en la enseñanza de los niños seis horas diarias. Anejo al cargo de regente es el de Secretario de la Escuela Normal de maestros, que tambien le ocupará algun tiempo, y es, por último, obligacion suya dar, por lo menos, una clase diaria de lectura y escritura á los aspirantes á maestros, cuya duracion debe ser de hora y media; de donde resulta que el cumplimiento de los deberes propios, impone al Sr. Rojí siete horas y media de trabajo al cabo del dia, mas el tiempo que le ocupen los asuntos de Secretaría.

Como segundo maestro interino de la Escuela Normal deberá dar á los alumnos dos clases diarias de hora y media cada una, que unidas á las siete y media anteriores dan para el Sr. Rojí diez horas y media de un trabajo diario y penosísimo. Si á esto se agrega la incompatibilidad de las horas, todo el mundo comprenderá que el señor Rojí, á pesar de su reconocida laboriosidad, no podrá desempeñar, ni medianamente, tantos cargos como tiene.

Unido esto á la legalidad de los nombramientos del segundo maestro destituido D. A. Trifon Pintado, segun él mismo ha demostrado públicamente y nosotros confirmamos, haciendo nuestras sus esplicaciones, nos mueven hoy otra vez á rogar á quien corresponda que, sin fiarse mucho de subalternos pertenecientes á la cosecha del gobierno que nos deshonró con un cinismo nunca visto, repare los perjuicios causados á las personas interesadas.

Réstanos decir por hoy dos palabras sobre la Inspeccion de primera enseñanza de esta provincia.

Indicamos ya el otro dia los méritos que reúne el que pretende ser hoy el jefe del magisterio, que indudablemente mejor le estaria pensar en colocarse en condiciones favorables de poder ser maestro de la última aldea. ¿Ha meditado el Sr. Izquierdo cuánta responsabilidad lleva consigo el cargo de Inspector de primera enseñanza de una provincia? ¿Puede contar con el prestigio necesario para desempeñar acertadamente tan grave cargo? ¿Sabe que no puede ser ni Inspector ni auxiliar mientras no dé pruebas de aptitud legal? ¿Sabe que al aceptar esos cargos *lastima y usurpa* los derechos de los demás?

Mas diríamos; pero tenemos confianza en la justicia de nuestra causa, en la ilustracion y reconocida probidad del Sr. Gobernador y escelentísima Diputacion provincial de Santander, y creemos que el Sr. Izquierdo no será lo que pretende y dejará de ser auxiliar; porque «la

justicia no consiente lastimar ni usurpar los derechos ajenos; y los lastima y usurpa el que sin las condiciones debidas posee cargos que solo pueden ejercer legalmente los que las tienen.»

Entre en cuentas consigo mismo el Sr. Izquierdo, oiga la voz de su conciencia, no crea en adulaciones halagüeñas que son falsas y que le han de arrastrar rápidamente á un funesto desengaño pasando antes por el ridículo, y deposite sus nombramientos en manos de la justicia, confirmando así sus antecedentes liberales; para que esta los entregue á quien de derecho correspondan. No olvide el Sr. Izquierdo, y esto se lo decimos con lealtad, que una renuncia á tiempo vale mas que una destitucion á tiempo tambien.

Santander y Noviembre 21 de 1868.—Varios Profesores de instruccion primaria.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 20.

3 por 100 consolidado, 33-90, 95 y 90 y 34 pequeños.

Id. exterior, 35-75.

Id. diferido, 32-10, 20 y 15.

PARÍS 20.

Franceses.—3 por 100, 71-75.

4 1/2, 101-75.

Españoles.—Interior, 31 5/8.

Esterior, 34.

Diferida, 32 1/8.

Ingleses.—Consolidados, 94 á 1/8.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Goleta francesa Marie Stella, de 101 ts., cap. Mr. Vigueuse, de Sornic con 153,639 kilogramos trigo á la orden.

Id. id. Perseverance, de 145, ts., cap. Mr. le Diabat, de Nantes con 289,400 kilogramos trigo á la orden.

Plaza de Toros.

Gran compañía ecuestre, gimnástica y acrobática del Palacio de cristal de Oporto, compuesta de 16 artistas y 26 caballos.

Funcion para el domingo 22 de Noviembre de 1868, (si el tiempo no lo impide.)

PROGRAMA.

- 1.º Sinfonía.
 - 2.º Grandes maniobras de caballería, por 8 ginetes, mandados por los directores D. Marcos y Mr. Wolsi.
 - 3.º Posiciones y actitudes, por la niña Clotilde Wolsi, de 6 años de edad, sobre un caballo.
 - 4.º Volteo rápido sobre un caballo, por Casimiro Wolsi.
 - 5.º Trabajo ecuestre y saltos de aros y telas, por el Sr. Luis Casali, sobre un caballo á todo escape.
 - 6.º Murillo, caballo amaestrado en libertad, presentado por D. Marcos.
 - 7.º Ejercicios sobre un caballo en pelo por el joven Casimiro.
 - 8.º La traaca americana, por el artista Vicente Casali.
 - 9.º El Carnaval de Venecia, escena mímica y bailable, por el Sr. Luis Casali, sobre un caballo.
 10. La barra fija, trabajo de la mayor dificultad y destreza, por los gimnásticos Sres. César y Alejandro.
 11. Los saltos de los aros por la Srta. Micaela Ramirez, sobre un caballo.
 12. Los dos Hércules, grupos piramidales, por los hermanos Casali, Luis y César, sobre dos caballos.
 13. Gran fuga aérea, por Mr. Eduardo Wolsi, sobre un caballo en pelo y á toda carrera.
 14. Finalizando con el vuelo de las Amazonas, por las señoritas Ana Casali y Ramirez.
- A las 3 en punto.
- PREGIOS.—Palcos sin entrada, 16 reales; entrada y asiento de palco, 4 idem; entrada y asiento de grada, 3 id.; entrada general á los tendidos, 2 id. Niños y soldados sin graduacion 1 real.

SECCION DE ANUNCIOS.



GRAN
MEDALLA DE HONOR.

RELOJES INGLESES



JORDECORADO
CON LA






FABRICADOS POR

JOSEPH SEWILL,

South Castle Street, 61, LIVERPOOL

MAGNÍFICO SURTIDO

DE

RELOJES INGLESSES

EN LA RELOJERÍA

DE

D. VENTURA GARCIA DE LA REVILLA

SANTANDER.

Precios y garantías de fábrica.

VERDADERO ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO,

preparado según la fórmula del doctor GUILLIÉ por PAUL GAGE, farmacéutico en París, rue de Grenelle-Saint-Germain, 13, único propietario de este Elixir.

La acción del Elixir Guillié es siempre bienhechora. Como purgante, lejos de debilitar como los demás medicamentos de este género, es tónico a la vez que refrescante; ayuda y corrige las secreciones, fortifica los diversos órganos; no exige una dieta severa, al contrario, es bueno hacer una suculenta comida el día en que se haga uso de él; puede administrarse con igual éxito a los niños y a los ancianos sin temor de ningún género de accidentes.

Está exclusivamente compuesto de sustancias vegetales de primer orden y de una gran eficacia, cuyas partes activas están disueltas en un líquido ligeramente espirituoso y azucarado.

Tomando el contenido de una cucharilla de café con un poco de agua y azúcar antes ó después de la comida, estimula el apetito y las funciones digestivas, reemplaza el agenojo, el bismuto y las bebidas amargas de que se hace uso.

Un librito que es un verdadero tratado de medicina al uso doméstico se reparte gratis con cada botella del Elixir é indica las enfermedades á que se debe aplicar.

Las personas que quieran consultar este libro antes de hacer uso de este Elixir pueden dirigir el pedido franco á Mr. Paul Gage, en París y en provincias ó en el extranjero á casa de los depositarios del Elixir Guillié y lo recibirán inmediatamente.

La reputación del Elixir Guillié, adquirida desde se hace cincuenta años, se extiende por el mundo entero, merced á los servicios que ha prestado á los médicos y á los enfermos en muchos casos desesperados.

Como no es un remedio secreto, su venta está autorizada por diversas sentencias de los tribunales imperiales y del de casación.

Es útil sobre todo á la clase obrera, á la cual ahorra los gastos considerables de enfermedades y pérdidas de tiempo, porque con el ELIXIR GUILLIÉ las curaciones son prontas.

El Elixir Guillié se vende en Francia á 3,50 francos la media botella y 6 francos la botella.

En el extranjero tienen estos precios el aumento consiguiente á los gastos de aduana y transporte.

Se hallará en todas las buenas farmacias de Francia y del extranjero, y en el depósito general de París, rue de Grenelle-Saint-Germain, 13.—Precio 18 rs. medio frasco.—La Agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.—En Santander en las principales farmacias.

4m3 16-15



PILDORAS DEHAUT.

Esta nueva combinación, fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, según la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentación, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la Instrucción en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander, en las principales farmacias.
La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.
(sáb.) 3

GUIA DE SANTANDER.

Algunos ejemplares que aun quedan en esta Administración se venden á CUATRO REALES cada uno.

Se vende una mesa de billar.
Darán razon en el café de la Buena Fé, calle de la Blanca. 10-3

ENFERMEDADES DEL PECHO

GLOSIS ANEMIA OPILACION

Alivio pronto y efectivo por medio de los Jarabes de hiposofito de sosa, de cal y de hierro del Doctor Churchill. Precio 4 francos el frasco en París. Exijase el frasco cuadrado, la firma del Doctor Churchill y la etiqueta marca de fábrica de la Farmacia Swann, 12, rue Castiglione, París.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. En Santander en las principales farmacias. 4m3

BARATILLO DE CALZADO.

Gran surtido para la presente estacion,

en todas clases de bultos de chagren y charol de vaca, y zapatillas de alfombra y cabritilla para señoras y caballeros; cuyo surtido se acaba de recibir en comision.
Su despacho calle de la Compañía, número 3, tienda. 10a9

PIANOS

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 2,200 reales arriba. 36

Ateneo Mercantil, Industrial y Recreativo.

El día 23 del corriente, de 8 á 9 de la noche, dará principio la clase de lengua inglesa, desempeñada por el profesor don Santiago Trainor, á la que podrán asistir los alumnos matriculados y los que lo hagan durante este mes.
Santander 20 de Noviembre de 1868.—El Secretario de la Comision Directiva, José Antonio del Rio.

Para Cádiz y Sevilla

con escalas en Gijón, Rivadeo, Ferrol, Coruña, Carril y Vigo.
Saldrá de este puerto el día 23 del corriente el vapor español

CAPRICHOS,

su capitán D. R. Cerqueiras.
Admite carga y pasajeros.
Le despachan sus consignatarios los señores Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, é informarán los Sres. P. Larrinaga y Compañía, Muelle, 5. 1

Para la Habana.

Saldrá del 25 al 30 del corriente la muy velera corbeta
CASTILLA,
al mando de su acreditado capitán D. José de Echeandia.
Admite pasajeros, para los cuales tiene espaciosas y elegantes cámaras, dando el esmerado trato de costumbre.
La despacha su armador D. Juan Pombo. 8

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.
á cargo de D. Salvador Atienza, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

ANO XXVII.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados, mejores que se conocen, las aplicaciones mas detalladas que se pueden desear, la agradable lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

1,500 á 2,000 dibujos de berdadados, labores y adornos.—24 grandes patronos para cortes de vestidos, tamaño natural.—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 40 ó mas sobre acero, iluminados.—400 ó mas páginas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas esplicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edicion de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 2 tapicerías en colores punto Berlin y 24 patronos tamaño natural. Un año, 160 rs.—Seis meses, 80.—Tres meses, 45.—Un mes, 16 rs.
Segunda edicion de 12 figurines cada año y 18 patronos tamaño natural.—Un año, 120 reales.—Seis meses, 65.—Tres meses, 35.—Un mes 12.
Tercera edicion sin figurines iluminados y con 12 patronos tamaño natural.—Un año, 80 reales.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.—Un mes, 8.
Cuarta edicion sobre papel comun sin figurines ni patronos.—Un año, 60 rs.—Seis meses, 32.—Un mes, 6.

REGALO.

Los que se abonen á la edicion de lujo por un año recibirán gratis el magnífico Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.
Administraciones principales.—Madrid: librería de D. Carlos Bailly-Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, 8.—Cádiz: Administración de La Moda, calle Ahumada, 5.—Se suscribe en Santander, librería de Fabian Hernandez.